



Lumières dans la Bible
S'arrêter, méditer la Bible

Amitié - Comment choisir un ami

?



Jacqueline Cuche

Strasbourg

 Lire le Mp3

Texte biblique

Fidèle en amitié

Ben Sira le Sage 6, 7-17

Si tu veux acquérir un ami, acquiers-le en le mettant à l'épreuve ; n'aie pas trop vite confiance en lui.

Il y a celui qui est ton ami quand cela lui convient, mais qui ne reste pas avec toi au jour de ta détresse.

Il y a celui qui d'ami se transforme en ennemi, et qui va divulguer, pour ta confusion, ce qui l'oppose à toi.

Il y a celui qui est ton ami pour partager tes repas, mais qui ne reste pas avec toi au jour de ta détresse.

Quand tout va bien pour toi, il est comme un autre toi-même et commande avec assurance à tes domestiques ; mais si tu deviens pauvre, il est contre toi, et il se cache pour t'éviter.

Tes ennemis, tiens-les à distance ; avec tes amis, sois sur tes gardes.

Un ami fidèle, c'est un refuge assuré, celui qui le trouve a trouvé un trésor.

Un ami fidèle n'a pas de prix, sa valeur est inestimable.

Un ami fidèle est un élixir de vie que découvriront ceux qui craignent le Seigneur.

Celui qui craint le Seigneur choisit bien ses amis, car son compagnon lui ressemblera.

Comment choisir un ami ?

À entendre le Siracide, on est tenté de voir en lui un homme désabusé, qui se méfie trop des hommes pour accorder sa confiance à qui que ce soit.

Et pourtant, il n'en est rien, car cette méfiance n'est que le revers de son exigence comme de son aspiration à trouver un véritable ami. Le prouvent les nombreux éloges qu'il lui adresse : « refuge assuré », « trésor », « de valeur inestimable », « élixir de vie », mais l'habite aussi la conviction que seule la crainte du Seigneur permet de reconnaître qui est digne de confiance.

La crainte de Dieu, si souvent enseignée par les livres bibliques des Psaumes, des Proverbes, de la Sagesse de Salomon ou du Siracide, est le « commencement de la sagesse »* et peut donc donner à celui qui la possède le discernement nécessaire pour faire les bons choix, pour aller au-delà des apparences et des premières impressions ou des jugements superficiels.

Cette crainte n'a rien à voir avec la peur. « N'ayez pas peur ! », n'a cessé de crier Jean-Paul II au peuple des croyants ; « Ouvrez grand la porte de votre cœur ! », nous redit l'Église. C'est cela, la crainte de Dieu : nous tenir devant lui, conscients de notre petitesse, de notre faiblesse qui nous fait et nous fera sans cesse retomber, et pourtant nous abandonner entre ses mains avec la confiance de celui qui se sait toujours aimé et guidé sur le bon chemin. Se laisser guider par Dieu, malgré son péché, c'est ce que fait le prophète Balaam qui, bien que parti pour maudire Israël, s'est laissé saisir par Dieu et prononce des paroles de bénédiction. Il est devenu « l'homme au regard pénétrant », qui « écoute les paroles de Dieu » et « sait la science du Très-Haut. Il voit ce que Dieu fait voir »**. Pour trouver un ami, sachons regarder les autres avec le même regard clairvoyant que Dieu porte sur les hommes !

* *Livre des Psaumes 11, 10 et 9, 10.*

** *Livre des Nombres 24, 15-16.*